

## LE JEU DES PUISSANCES DANS UN ESPACE MONDIALISE DE 1945 A NOS JOURS

La fin de la Seconde Guerre mondiale et la création de l'Organisation des Nations Unies (ONU), en 1945, ne se traduisent pas par un apaisement des relations internationales.

Dès la fin de la 2<sup>e</sup> GM en 1945, des tensions apparaissent entre les anciens alliés et débouchent sur une opposition majeure entre les deux Grands, EU et URSS : la guerre froide de 1947 à 1991.

Elle prend fin en 1991 avec l'implosion de l'URSS, faisant des EU l'unique puissance dominante. L'ordre bipolaire de la guerre froide se transforme sous l'effet de nouveaux acteurs, plus nombreux, et évolue vers des rapports de force inédits permettant d'évoquer un « désordre mondial ».

### Quelle est l'évolution des rapports de force entre grandes puissances mondiales depuis 1945 ?

La guerre froide oppose EU et URSS, mettant en place un monde bipolaire entre 1947 et 1949 (1<sup>o</sup> partie). Ce monde bipolaire s'effondre entre 1989 et 1991 (2<sup>o</sup> partie), et laisse la place à de nouveaux rapports de force au début du XXI<sup>e</sup>s (3<sup>o</sup> partie).

### I: ENTREE DU MONDE DANS LA GUERRE FROIDE 1947-1949 :

#### A: La naissance d'un monde bipolaire :

<p><b>En 1945 à Yalta, les Alliés évoquent l'après-guerre : nouvelles frontières en Europe, division et occupation de l'Allemagne, création de l'ONU.</b></p>	<p><b>Documents p. 19</b></p> <ul style="list-style-type: none"><li>◆ <b>Montée des tensions entre anciens alliés 1945-1946</b></li></ul> <p>La « Grande Alliance » entre l'URSS, les EU et le RU était une alliance de circonstances, motivée par des raisons stratégiques : s'allier pour vaincre l'Allemagne et ses alliés qui ne cessent de remporter des victoires.</p> <p>En 1945, les Alliés se réunissent à Yalta (URSS) et évoquent l'après-guerre : nouvelles frontières en Europe, division et occupation de l'Allemagne par les vainqueurs : EU, URSS, Angleterre et France,</p>
---	--

<p><b>Mais des tensions apparaissent rapidement et la rupture de la Grande Alliance se produit en 1947</b></p> <p><b>En mars 1947, le président EU Truman annonce la politique de « l'endiguement » (ou doctrine Truman) destinée à limiter l'expansion du communisme soviétique</b></p> <p><b>Pour cela, les EU proposent une aide financière aux pays d'Europe : le plan Marshall</b></p> <p><b>Jdanov dénonce l'impérialisme EU et précise que l'URSS prend la tête du camp « antifasciste »</b></p> <p><b>1947 marque le début de la guerre froide</b></p>	<p>création de l'Organisation des Nations Unies (ONU) pour préserver la paix dans le monde et favoriser la coopération entre les nations.</p> <p>Mais très vite des tensions apparaissent entre Alliés. Les pays « libérés » et occupés par l'armée soviétique sont transformés par Joseph Staline en pays communistes, les « démocraties populaires ». Les partis communistes s'emparent du pouvoir en éliminant progressivement leurs adversaires.</p> <p>Churchill, ancien Premier ministre britannique dénonce en 1946 le « rideau de fer » qui s'est abattu sur l'Europe, cad la division entre pays démocratiques à l'ouest et pays « communistes » à l'est.</p> <p>◆ <b>1947 : la rupture</b></p> <p>L'année 1947 marque une rupture sur le plan politique.</p> <p>En mars 1947, le président des États-Unis Harry Truman déclare au Congrès que désormais la priorité des États-Unis est d'empêcher par une aide économique et militaire l'expansion du communisme, c'est la « Doctrine Truman » ou politique de l'endiguement.</p> <p>La mise en application se fait dès le mois de juin 1947 : les États-Unis proposent d'aider les pays d'Europe dans leur reconstruction par le <b>plan Marshall</b>. Il s'agit d'éviter que l'URSS ne puisse profiter des difficultés matérielles auxquelles sont soumises les populations civiles pour développer des situations révolutionnaires. Les pays concernés vont recevoir de 1948 à 1951 13 milliards de dollars (80% dons, 20% prêts).</p> <p>Le camp communiste s'organise lui aussi. Jdanov, proche de Staline, dénonce en septembre 1947 « l'impérialisme américain » (<b>L'impérialisme est la politique d'un pays qui cherche à conserver ou à étendre sa domination sur d'autres peuples ou d'autres territoires</b>). Jdanov explique que le monde est coupé en deux camps ennemis : celui des « impérialistes » dirigé par les États-Unis et celui des « antifascistes » mené par l'URSS.</p> <p>Les relations Est/Ouest se tendent : c'est la rupture et le début de la guerre froide.</p>
--	--



<p><b>pouvoirs, les libertés sont supprimées</b></p> <p><b>La propriété est abolie et l'État possède tous les moyens de production</b></p> <p><b>L'URSS impose ce modèle à différents pays d'Europe centrale et orientale</b></p>	<p>Il se caractérise par la toute-puissance de l'État, la nationalisation des entreprises et la collectivisation des terres. Un parti politique unique détient tous les pouvoirs, l'opposition est interdite, les individus et la presse sont surveillés. Ainsi, derrière un idéal de société égalitaire, un régime totalitaire a été mis en place, dans lequel les libertés fondamentales ne sont pas respectées.</p> <p>Ce modèle a été imposé aux pays d'Europe centrale et orientale libérés par l'URSS (Albanie, Allemagne de l'Est, Bulgarie, Hongrie, Pologne, Roumanie, Tchécoslovaquie et Yougoslavie). De gré ou de force, ces pays deviennent après la guerre des « satellites » de l'URSS. Leurs gouvernements doivent s'aligner sur les décisions prises à Moscou. Ainsi, au nom d'une entente économique créée en 1949 (COMECON) chaque pays doit se spécialiser dans certaines industries, pour faciliter l'approvisionnement de l'URSS.</p> <p>Ce modèle soviétique présente également une ambition universelle. Pour les dirigeants soviétiques, tous les pays du monde doivent renoncer au capitalisme et adopter le communisme, garant du progrès des peuples et de la paix internationale.</p>
<p><b>Le modèle EU repose sur les libertés</b></p> <ul style="list-style-type: none"> <li>• <b>politiques : pluralisme</b></li> <li>• <b>économiques : libre entreprise, libre concurrence</b></li> </ul> <p><b>Ce modèle fait rêver de nombreux occidentaux mais se révèle générateur d'inégalités</b></p>	<p>◆ <b>Le modèle américain :</b></p> <p>Le fondement de ce modèle est la liberté : démocratie libérale et capitalisme libéral.</p> <p>La démocratie libérale repose sur la souveraineté populaire et sur le respect des libertés, parmi lesquelles la liberté d'expression qui s'accompagne du pluralisme politique (plusieurs partis).</p> <p>Ce modèle est aussi fondé sur la propriété privée des moyens de production et sur la liberté d'entreprendre.</p> <p>Les EU sont à la fin de la 2<sup>e</sup>GM le pays le plus riche et le plus puissant du monde (avance technologique, monnaie la plus forte, domination dans les institutions internationales...) et assurent à leur population un niveau de vie inégalé. « L'américan way of life » fait rêver de nombreux occidentaux. Mais s'il assure l'enrichissement du plus grand nombre, ce modèle génère aussi de fortes inégalités. Les libertés fondamentales ne sont pas de plus toujours respectées et la minorité noire doit lutter dans les années 1960 pour la reconnaissance de ses droits.</p>

<p><b>La guerre froide oppose ces 2 modèles : c'est un conflit idéologique</b></p> <p><b>La paix entre les 2 Grands est impossible mais la guerre improbable du fait de la possession de l'arme nucléaire dont l'utilisation s'avère trop dangereuse : on parle « d'équilibre de la terreur »</b></p>	<p>◆ <b>Un conflit idéologique :</b></p> <p>La guerre froide est un conflit idéologique. Chacune des 2 puissances prétend détenir le fonctionnement politique, économique et social idéal, et de ce fait, souhaite devenir un « modèle » pour les autres.</p> <p>Chacun, par une propagande intense, dénonce les agissements de l'autre camp.</p> <p>L'expression « guerre froide » est employée à partir de 1947 pour désigner ce conflit entre URSS et EU.</p> <p>Un grand philosophe français, Raymond Aron, résume la guerre froide par une expression : « <i>paix impossible, guerre improbable</i> ». En effet, la paix est impossible car chaque bloc est idéologiquement incompatible : démocratie libérale et capitalisme à l'ouest contre communisme avec parti unique et économie d'état à l'est. La guerre est improbable du fait de la présence de l'arme nucléaire que les EU détiennent à partir de 1945 et l'URSS à partir de 1949.</p> <p>On évoque également un « équilibre de la terreur ».</p>
---	--

**C: De nombreuses tensions :**

<p><b>L'Europe est au cœur de la gf, en particulier l'Allemagne où les Alliés sont tous présents</b></p> <p><b>En 1948, les Occidentaux décident de réunir leurs 3 zones d'occupation</b></p> <p><b>Staline riposte en faisant le blocus de la partie ouest de Berlin</b></p> <p><b>Les EU contournent le blocus en</b></p>	<p>◆ <b>L'Europe au cœur de la gf :</b></p> <p>L'Allemagne est au cœur des tensions, et en particulier Berlin, ville divisée et occupée comme le reste du pays et qui se trouve dans la partie accordée à l'URSS. La partie ouest de Berlin est donc sous domination occidentale en pleine zone d'occupation soviétique.</p> <p>En 1948, Américains, Britanniques et Français décident de réunir leurs 3 zones d'occupation. Staline considère cette décision comme une provocation et organise le « blocus » de la partie ouest de la ville, espérant ainsi chasser les Occidentaux de Berlin et instaurer sa domination sur toute la ville.</p> <p>Il décide donc, le 24 juin 1948, de fermer toutes les voies d'accès terrestres à la ville. Les camions venant d'Allemagne de l'Ouest ne peuvent donc plus ravitailler Berlin Ouest. Il pense ainsi « étouffer » les habitants de Berlin Ouest et les inciter à accepter leur absorption par le bloc de l'Est.</p>
---	--

<p><b>ravitailant la ville par un pont aérien</b></p> <p><b>Cette 1° crise de Berlin se termine par la création de 2 États en 1949 : RFA et RDA</b></p> <p><b>Mais de nombreux habitants de Berlin-Est et de RDA fuient à l'ouest par Berlin-Ouest. Pour mettre fin à cela, les autorités de RDA construisent en 1961 un mur isolant Berlin-Ouest et empêchant tout passage entre les deux parties de la ville</b></p>	<p>Mais les EU sont déterminés à maintenir une partie occidentale à Berlin et organisent un gigantesque et coûteux « <b>pont aérien</b> ». Chaque jour, des centaines de vols apportent aux Berlinois de l'Ouest tout le ravitaillement dont ils ont besoin. Surpris par la détermination des Américains, Staline finit par lever le blocus en mai 1949.</p> <p>Cette 1° crise de Berlin aboutit à la création de deux États allemands rivaux en 1949 : la République fédérale allemande (RFA) à l'Ouest, dont la capitale est Bonn rattachée au bloc occidental, et la République démocratique allemande (RDA) à l'Est dont la capitale est Berlin-Est et rattachée au bloc soviétique.</p> <p>Les deux pays sont l'enjeu d'une lutte d'influence entre les deux Grands. En 1961, appuyées par l'URSS, les autorités de RDA décident de construire un « mur » isolant Berlin-Ouest et empêchant la population de RDA de s'enfuir à l'Ouest. En effet, l'écart entre la prospérité économique des États-Unis et les difficultés rencontrées par les pays du bloc soviétique est de plus en plus flagrant et pousse les populations à vouloir s'exiler. L'édification du mur de Berlin constitue pour Moscou un terrible aveu d'échec de son modèle. Elle montre au grand jour l'image d'un pays répulsif pour ses propres habitants et répressif à leur égard. Mais malgré les contestations internationales, le « <b>mur de la honte</b> » comme l'appelèrent ses détracteurs, resta debout et relativement imperméable durant près de trois décennies.</p>
<p><b>En Asie, les EU interviennent en Corée où une guerre oppose de 1950 à 1953, les communistes du Nord aux non communistes du Sud</b></p> <p><b>A partir de 1964, les EU s'engagent dans la guerre du Vietnam pour empêcher la conquête du Sud par les communistes du Nord</b></p>	<p>◆ <b>L'Asie :</b></p> <p>En Asie, des affrontements indirects opposent des alliés de l'URSS et des EU.</p> <p>En 1950, le régime communiste de <b>Corée</b> du Nord attaque la Corée du Sud, capitaliste. Les EU interviennent sous l'égide de l'ONU, pour défendre la Corée du Sud. Après des combats qui font près d'1,5 million de morts, un armistice est signé en 1953, sur la base de la situation antérieure.</p> <p>A partir de 1964, les EU s'engagent progressivement dans la guerre entre le <b>Vietnam</b> du Nord (communiste et soutenu par l'URSS) et le Vietnam du Sud (pro-occidental). Malgré l'envoi de centaines de milliers de soldats et des bombardements massifs faisant de nombreuses victimes civiles, les EU doivent se retirer en 1973.</p>

<p><b>L'Amérique latine connaît la crise des missiles de Cuba en 1962 mettant le monde au bord de la guerre nucléaire</b></p> <p><b>Au Moyen-Orient et en Afrique, les deux Grands étendent aussi leur influence</b></p>	<p>Le Vietnam est devenu entièrement communiste en 1975.</p> <p>◆ <b>Les autres continents :</b></p> <p>Les autres continents sont également des terrains d'affrontement périphériques :</p> <p><b>L'Amérique latine</b> connaît la crise des missiles de Cuba : en 1962, après avoir découvert que l'URSS voulait installer des fusées porteuses d'armes nucléaires à Cuba, les EU organisent un blocus de l'île et exigent le retrait des fusées. L'épreuve de force dure une semaine, mettant le monde au bord d'une guerre nucléaire. Khrouchtchev finit par céder contre la promesse soviétique de ne pas envahir Cuba.</p> <p>La guerre froide gagne également le <b>Moyen-Orient et l'Afrique</b> à partir des années 1960. L'Égypte de Nasser se rapproche de l'URSS dans ses guerres contre Israël, allié des EU.</p> <p>En Afrique, les pays récemment décolonisés reçoivent des aides de chacun des deux Grands contre la mise en place de régimes inspirés d'un modèle ou l'autre. L'Angola, le Mozambique, la Somalie mettent en place des régimes s'inspirant du modèle soviétique.</p>
--	---

### **Bilan partie 1 :**

- 1- Expliquez l'expression « rideau de fer » utilisée par Churchill en 1946 .
- 2- Pourquoi l'année 1947 est-elle importante dans l'histoire des relations internationales ?
- 3- Définissez l'expression « monde bipolaire ».
- 4- Quelles sont les caractéristiques de chaque modèle ?
- 5- Définissez « impérialisme ».
- 6- En quoi la gf est-elle un conflit idéologique ?
- 7- Citez des tensions liées à la gf.

### **II : LA FIN DE LA GUERRE FROIDE 1989-1991 :**

#### **A: L'affaiblissement de l'URSS dans les années 1980 :**

<p><b>Gorbatchev dirige l'URSS à partir de 1985</b></p>	<p>Mikhaïl Gorbatchev dirige l'URSS à partir de 1985. L'URSS se trouve confrontée à plusieurs difficultés : le fonctionnement économique s'avère peu efficace et les pénuries sont nombreuses, la répression est très</p>
---	---

<p><b>et met en place un ensemble de réformes (la perestroïka) s'accompagnant de transparence (glasnost) pour sauver le système communiste</b></p> <p><b>Il annonce plus d'autonomie pour les PECO</b></p>	<p>présente, la guerre menée en Afghanistan coûte cher à un moment où les EU de Reagan imposent une course à l'armement elle aussi onéreuse.</p> <p>Gorbatchev, comme certains autres dirigeants, sont convaincus, devant l'échec avéré du système communiste, que la pays risque de s'effondrer si son fonctionnement n'est pas réformé. Le modèle communiste n'a pas répondu aux espérances qu'il avait pu susciter.</p> <p>C'est dans ce contexte difficile que Gorbatchev met en place à partir de 1985, une politique de réformes dont le but est de rénover le système communiste pour qu'il puisse se maintenir : c'est la « <b>perestroïka</b> » (restructuration) qui passe par une libéralisation progressive de l'économie (autorisation de la propriété privée) et davantage de liberté d'expression, s'accompagnant de « <b>glasnost</b> » (transparence), cad information claire de la population.</p> <p>Gorbatchev annonce également plus d'autonomie pour les pays d'Europe centrale et orientale (PECO) et les incite à suivre sa politique de réformes.</p>
--	--

**B: L'effondrement du communisme en Europe de l'Est :**

<p><b>L'URSS ne peut plus maintenir sa domination sur les démocraties populaires qui quittent toutes le fonctionnement communiste</b></p> <p><b>En 1989, Pologne et Hongrie organisent des élections libres et la Hongrie ouvre ses frontières avec l'Autriche</b></p> <p><b>En 1989, les habitants de Berlin détruisent le mur et RFA et RDA se</b></p>	<p><b>Documents p. 23 et p. 15 : La fin du bloc de l'Est, 1989-1991</b></p> <p>L'autorité du parti communiste soviétique est alors affaiblie et l'URSS ne peut maintenir sa domination sur les <b>démocraties populaires</b> en Europe dont certaines, comme la Pologne, contestaient déjà le système communiste. Ces démocraties populaires se libèrent progressivement du communisme (le plus souvent sans violence).</p> <p>Au printemps 1989, la Pologne et la Hongrie organisent des élections libres, marquées par la défaite des communistes. Le gouvernement hongrois ouvre sa frontière avec l'Autriche en 1989, ce qui représente une 1° ouverture Est/Ouest. A partir de là, l'évolution s'accélère.</p> <p>Après d'immenses manifestations populaires, les habitants de Berlin Est, encouragés par leurs voisins de l'Ouest, s'attaquent au mur. Face à l'ampleur du mouvement, les troupes soviétiques préfèrent ne pas s'y</p>
--	--

<p><b>réunissent en 1990</b>  <b>Les démocraties populaires disparaissent les uns après les autres.</b></p>	<p>opposer. Le mur est détruit durant la nuit du 9 novembre 1989. Le symbole de la guerre froide n'existe plus.                  La réunification entre RFA et RDA se fait en octobre 1990.                  Les démocraties populaires disparaissent en quelques mois. Les uns après les autres, les pays du bloc de l'Est effectuent une transition démocratique (passage de la dictature à la démocratie par la mise en place du multipartisme, la fin de la censure et des élections libres), qui peut être pacifique (la « révolution de velours » en Tchécoslovaquie) ou plus violente comme le renversement du dictateur Ceausescu en Roumanie.</p>
---	--

**C: La fin de la guerre froide :**

<p><b>La glasnost entraîne une montée des contestations en URSS et des déclarations d'indépendance</b>  <b>L'URSS n'existe plus et donne naissance à 15 États indépendants</b>  <b>Gorbatchev démissionne en 1991</b>  <b>C'est la fin de la guerre froide</b></p>	<p><b>Documents p. 25</b>                  Mais loin de redresser la situation de l'URSS, les réformes engagées par Gorbatchev accélèrent sa décomposition.                  La glasnost permet au peuple de s'exprimer et entraîne une montée des protestations très longtemps contenues par la force. Les manifestations d'indépendance se multiplient parmi les régions non russes de l'URSS qui réclament leur indépendance : États baltes, Ukraine, États du Caucase et d'Asie centrale.                  Du fait de la multiplication des proclamations d'indépendance, l'URSS finit par se disloquer, donnant naissance à 15 États indépendants. Le 25 décembre 1991, Gorbatchev démissionne de la présidence de l'URSS, qui, d'après lui n'existe plus.                  En 1991, Gorbatchev et le président EU George Bush signent le traité START qui prévoit une diminution de leurs arsenaux nucléaires.                  La fin de l'URSS marque la fin du système bipolaire et de la guerre froide.</p>
--	---

**Bilan partie 2 :**

**1- Définissez « perestroïka » et « glasnost ».**

2- Expliquez en quoi la période 1989-1991 marque la fin de la guerre froide. Justifiez votre réponse en présentant les événements se déroulant lors de chacune de ces deux années.

**III : DE NOUVEAUX RAPPORTS DE FORCE AU DEBUT DE XXI<sup>È</sup>S :**

**A: Un nouvel ordre mondial :**

<p><b>Les EU restent la seule puissance dominante,</b></p> <p><b>puissance inégalée, complète</b></p> <p><b>et s'imposent comme les gendarmes du monde</b></p> <p><b>Ils mettent fin avec d'autres pays à la guerre du Golfe en 1991</b></p> <p><b>L'ONU retrouve son rôle de maintien de la paix, intervient dans des conflits mais connaît des échecs</b></p>	<p>◆ <b>Les EU, unique superpuissance :</b></p> <p>Sortis vainqueurs de la guerre froide du fait de la disparition pure et simple de leur adversaire, les États-Unis apparaissent à la fin du xx<sup>e</sup> siècle comme une puissance inégalée et inégalable. Ils cumulent tous les attributs de la puissance : économiques, politiques, militaires, technologiques.</p> <p>Ils s'imposent bientôt comme les « <b>gendarmes du monde</b> », c'est-à-dire comme la puissance qui du fait de sa supériorité militaire est investie de la mission d'arbitrer les conflits qui surgissent sur la planète. C'est ce qu'ils font notamment en 1991 avec la <b>guerre du Golfe</b> destinée à libérer le Koweït de l'invasion irakienne, ou en 1995 en Yougoslavie pour mettre fin aux violences provoquées par l'effondrement du pays, là où la diplomatie européenne a échoué.</p> <p>Cependant, ils n'interviennent pas partout, leurs interventions sont sélectives et ont lieu uniquement là où leurs intérêts sont menacés. Ils n'interviennent pas par exemple dans les guerres civiles se déroulant dans le continent africain dans les années 1990.</p> <p>◆ <b>Le renouveau de l'ONU et ses limites</b></p> <p>La fin de la guerre froide marque un renouveau de l'action de l'ONU. La Russie n'utilisant plus systématiquement son droit de veto, l'envoi de Casques Bleus dans les zones de conflit est désormais possible, dans de nombreuses régions du monde : Bosnie, Haïti...</p> <p>Cependant, l'efficacité de l'ONU reste limitée. Elle ne parvient pas à empêcher le génocide rwandais en 1994 (1 million de morts), elle ne met pas fin aux guerres en ex-Yougoslavie.</p>
---	--

**B: De nouvelles conflictualités :**

<p><b>Mais de nouvelles menaces pèsent sur la paix mondiale</b></p> <p><b>Le terrorisme international qui touche les EU en 2001 les amène à intervenir en Afghanistan et en Irak (contre l'avis de l'ONU) mais ils ne parviennent pas à mettre fin au terrorisme international</b></p> <p><b>La prolifération nucléaire menace également la paix et la sécurité mondiales</b></p> <p><b>Le début du XXI<sup>es</sup> voit s'affirmer d'autres puissances : UE, Chine, Pays émergents...</b></p>	<p><b>Documents p. 27 et p. 16: De nouvelles conflictualités au début du XXI<sup>es</sup></b></p> <p>◆ <b>La menace du terrorisme international :</b></p> <p>Le 11 septembre 2001, 4 avions détournés par des terroristes islamistes d'Al-Qaïda s'écrasent sur des cibles EU à NY et Washington, provoquant près de 3000 victimes. Ces attentats sont un choc pour les EU qui sont pour la 1<sup>o</sup> fois frappés sur leur sol.</p> <p>En réponse, le président G. Bush lance une « guerre mondiale contre le terrorisme ». Les EU et leurs alliés interviennent ainsi en Afghanistan en 2001 pour renverser le régime islamiste des talibans qui protégeait Al Qaida. En 2003, malgré l'opposition de l'ONU et de certains pays (la France), les EU envahissent l'Irak qu'ils suspectent de posséder des armes de destruction massive.</p> <p>Leur incapacité à stabiliser ces deux pays conduit à nuancer la supériorité militaire des États-Unis qui est de peu d'utilité dans des conflits comme ceux-ci où les soldats ne combattent pas contre d'autres soldats mais contre des insurgés qui se dissimulent parmi les populations civiles.</p> <p>◆ <b>D'autres menaces :</b></p> <p>La prolifération nucléaire se développe. Le Pakistan, en conflit avec l'Inde, s'est doté de l'arme nucléaire en 1998. La Corée du Nord, en conflit avec son voisin du Sud, a réalisé un 1<sup>o</sup> essai nucléaire en 2006.</p> <p>L'Iran mène des recherches en vue d'obtenir l'arme nucléaire, ce qui menace l'équilibre fragile du Moyen-Orient.</p> <p>Le conflit israélo-palestinien n'est pas résolu. Les accords d'Oslo en 1993 avaient lancé le processus de paix entre Palestiniens et Israéliens. Mais ce processus est aujourd'hui à l'arrêt en raison de l'échec des négociations devant conduire à la création d'un État palestinien.</p> <p>◆ <b>L'émergence d'un monde multipolaire :</b></p> <p><b>Documents p. 29 et p. 17 : De nouvelles formes de puissance</b></p>
---	--

<p><b>Le monde est devenu multipolaire</b></p>	<p>Las de leur rôle de « gendarmes du monde », les États-Unis cherchent aujourd'hui à en partager le fardeau avec d'autres. Ils y sont d'autant plus encouragés que s'affirment en plusieurs points du globe de nouvelles puissances :</p> <ul style="list-style-type: none"> <li>• Une Union Européenne élargie en quête, pour le moment inachevée, d'un rôle international. Par exemple elle n'a pas été capable de régler la question de l'éclatement de l'ex-Yougoslavie ravagée par 2 guerres civiles en Bosnie puis au Kosovo dans les années 1990.</li> <li>• Une Chine, puissance montante sur la scène internationale, avant tout par son dynamisme économique mais qui, consciente de son retard politique et militaire, fait de gros efforts dans ces domaines. Sa volonté de puissance s'exprime surtout dans l'Asie Pacifique.</li> <li>• Des pays émergents comme l'Inde ou le Brésil, en quête d'un rôle régionale.</li> </ul> <p>Reste à savoir si ce <b>monde multipolaire</b> qui se dessine et qui succéderait au monde bipolaire de la guerre froide, et unipolaire des années 1990, sera plus stable que ses prédécesseurs. Car si la multipolarité peut à bien des égards apparaître comme plus juste et plus démocratique en ce qu'elle prend en compte les positions de pays nombreux, elle constitue aussi un risque de paralysie voire de conflits du fait de la difficulté à mettre d'accord des pays à la fois plus nombreux et aux intérêts forcément divergents.</p>
--	--

**Bilan partie 3 :**

1- Quel rôle jouent les EU dans le monde d'après guerre froide ?

2- Quel est le rôle de l'ONU ?

3- Justifiez l'affirmation : « Les EU sont l'unique puissance mondiale dans les années 1990 ».

4- Quelles nouvelles menaces pèsent sur la paix mondiale au début du XXI<sup>es</sup> ?

5- Pourquoi les attentats du 11 septembre 2001 ont-ils été un « événement-monde », cad un événement qui a eu un impact planétaire ?

6- En quoi peut-on évoquer au début du XXI<sup>es</sup> un monde multipolaire ?

### **Conclusion :**

La guerre froide, affrontement idéologique, économique et diplomatique entre les EU et l'URSS n'allant jamais jusqu'à l'affrontement direct débute en 1947 et se traduit par des crises et des conflits indirects. La destruction du mur de Berlin en 1989 et l'implosion de l'URSS en 1991 y mettent fin, laissant les EU seule superpuissance dans un monde devenu unipolaire. L'ONU retrouve un rôle dans le règlement des conflits, malgré certains échecs, et les EU imposent leurs valeurs (démocratie et économie de marché).

Mais de nouvelles menaces pèsent sur la paix et les attentats du 11 septembre 2001 redéfinissent la politique extérieure EU.

Le début du XXI<sup>e</sup>s est marqué par de nouveaux rapports de force internationaux. Si les EU restent la seule puissance militaire capable d'intervenir partout dans le monde, ils sont de plus en plus concurrencés sur le plan économique et diplomatique par d'autres pays.